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足协开源，人人可学
发布裁判判罚统一尺度材料，力求联赛公平公正

文/林龙

新赛季的中超，从“7655”微调至
“6555”的外援政策意味着消费降级的
继续。虽然和“金元足球”渐行渐远，
但也是“去泡沫化”的继续，反过来也
促使各俱乐部花更多心思在引援之前
做更准确的研判。

从首轮联赛来看，多家俱乐部都
取得一定的“花小钱，办大事”效果。
像补时最后1分钟用世界波为天津扳
平比分的基莱斯，三线作战为申花取
得四粒进球的米内罗、大连英博的阿
利米，等等。这些外援的表现无不超
过了外界基于他们较低身价的预期。

或许没有南美球员更华丽的个人
技术，也没有非洲球员的超强身体素
质，但欧洲球员最大的优点却是我们
联赛水平提升所最需要的，那就是，优
秀的战术素养。欧洲球员从小开始学
习的战术理念，或许不同国家各有侧
重，但整体而言相比其他各大洲都更
先进。所谓欧洲无弱旅，其实也有这
层意思。来自欧洲国家并在欧洲联赛
踢过多年的职业球员，其下限都不会

很低。反之，引入欧洲球员失败的概
率也就不高。

作为原南斯拉夫足球体系的继承
者之一，北马其顿在2020年欧洲杯一
鸣惊人。阿利米以 30 岁年龄而入选
北马其顿国家队，必有其过人之处。
加盟大连英博之前，他效力过多支球
队。从略显繁杂的履历来看，他算不
得顶级，但在亚特兰大、切沃、维琴察
等意甲传统球队以及罗马尼亚联赛效
力多年，其战术素养和经验值都日积
月累而成为宝贵财富。所以，在大连
英博客场1比1逼平浙江的比赛中，阿
利米虽未进球但也做出极为重要的贡
献，尽管这只是他在中超踢的第一
场。赛后数据统计表明，他的跑动距
离达到13047米，在中超16支队伍中
排在第二位，仅次于队友吕鹏。加强
跑动肯定是教练的安排，但阿利米执
行得非常彻底，这是优秀球员的标志
之一。另外，他全场比赛精确传球47
次，成功率高达90%，还有2次成功过
人，5 次地面争抢成功，3 次抢断，等
等。进球者卡兰加和助攻者拉布亚德
都是中超旧人，而作为新人的阿利米，

理应得到更多的掌声。
基莱斯在西班牙乙级联赛效力

多年，其中包括曾在西甲以技术见长
的拉科鲁尼亚。所以，征战中超的他
绝不会缺少自信。即便先是罚丢一
个点球，但依然用两个进球，尤其是
补时第 12 分钟的世界波而成为天津
主场绝平梅州客家的第一功臣。赛
后他被评为了首轮 MVP，而他对自
己的表现则略有不满：“磨合时间太
短了。随着时间推移，我会表现更
好。”此外，他也谈到了对中超的看
法。“中超和西班牙联赛是有差别，但
归根结底，足球是一样的。”作为新赛
季中超引援榜上身价排在第二位的
基莱斯，他首轮的表现对得起这一称
谓，未来表现也更值得期待。

申花的米内罗，在亚冠精英赛对
神户胜利船的比赛中上演了帽子戏
法，联赛首轮也贡献了一粒进球，贡献
一个助攻，力助球队赢得开门红。表
现应该说是不错的，但球迷对他本有
着更高的预期。像他在比赛进行到第
71 分钟时的禁区前“高射炮”就让人
不禁莞尔，这一脚比起上赛季的马莱

莱似乎好不了太多。当然，申花的强
大实力是他坚强后盾，米内罗本身也
有着极好的身体素质，尤其是爆发力，
而且球到他脚下不会随便就终结，控
球能力也比较强。所以，他本赛季的
表现是值得期待的。

比较遗憾的是上海海港的加布里
埃尔因伤错过了中超开局，但从他在
超级杯比赛中的表现来看，他同样有
能力在中超赛场上拿出上佳表现。

中超首轮，八场比赛，总共出现了三张
红牌、32张黄牌。从这个数据可以看出首轮
比赛各支球队对于取得开门红的渴望。
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提前开赛 给国脚找状态
首轮中超联赛的八场比赛中，主

裁判总共出示了三张红牌，除了王大
雷的直红之外，云南玉昆队的赵宇豪
和北京国安队的柏杨都是因为累计两
黄变一红被罚下的。

事实上，对于王大雷冲出禁区后
对河南队进攻队员的那次犯规，当值
主裁判一开始出示的也是一张黄牌，
后来经VAR提醒并且回看慢动作之
后，取消了之前的黄牌，改为直接出示
红牌将王大雷罚出场外。

通常来讲，当球员出现非法犯规
（如故意踢人、恶意犯规等）、暴力行
为、非法手球和言语辱骂攻击等行为
时，裁判员会出示红牌予以惩罚，所以

按照规则，不管王大雷还是赵宇豪、柏
杨，三人的红牌吃得都不冤，而这其中
受到影响最大的，无疑是前面几场
2026世界杯预选赛亚洲区18强赛小
组赛中以主力身份出战的国门王大
雷。由于中超联赛3月份只有两场比
赛，王大雷所在的山东泰山队也已经
无缘亚冠精英联赛淘汰赛，而这也就
意味着，在国足3月20日客场对阵沙
特队之前，他已经没有正式比赛可踢
了，这与今年中超联赛提前开打“帮助
国足队员更早进入比赛状态”的初衷
显然是背道而驰的。

足协仍是“第一责任人”
2025年1月23日，中国足球职业

联赛联合会（简称“中足联”）正式成

立，在管办分离的大前提下，中足联拥
有职业足球联赛的经营权、运营权和
收益分配权，在中国足协授权下，负责
组织和运营中超、中甲和中乙三级职
业足球联赛，负责制定职业联赛发展
规划，拟定职业联赛规模和升降级制
度，开展职业足球俱乐部注册和准入，
职业球员注册和转会以及纪律处罚等
职业联赛相关工作。

值得注意的是，为了保持裁判工
作的独立性和公平性，三级职业足球
联赛的裁判员选派、评议和处罚等管
理工作，仍旧由中国足协负责，也就是
说，对于中超中甲和中乙联赛中出现
的各种争议性判罚，中国足协依然是

“第一责任人”，从这一点来讲，中国足
协在官方网站上发布新赛季中国足协

裁判判罚统一尺度材料，向所有人开
放下载，为的就是让所有教练、队员都
能够熟悉判罚规则，做到心中有数，但
是从首轮联赛3红32黄的“吃牌量”
来看，无论教练还是队员，脑子里的这
根筋都还需要“拉拉紧”。

三红开局，大雷领衔
专题撰稿 特约记者 江山

如果用两个字来形容中国男足国
家队主教练伊万科维奇观看2025赛
季中超联赛首轮比赛的感受，“郁闷”
大概率会成为他的“首选”。

对正在筹划国足世预赛“3月攻
略”的伊万科维奇来讲，如果参加国
足 1 月份海南集训的 32 名球员在 8
场联赛中只有曹永竞打入一球可以
用“队员状态需要调整”作为解释、申
花国脚朱辰杰在与长春亚泰队比赛
中颧骨骨折算是“运气不佳”的话，山

东泰山队国门王大雷踢了20分钟就
被红牌罚下，则是直接在他的胸口上

“捅了一刀”——原本指望通过中超
联赛提前开打帮助国足队员们早点
进入比赛状态，不期而至的红牌和伤
病却让伊万科维奇遭遇了意外“减
员”。

更重要的是，在中国足协发布中
国足协裁判判罚统一尺度材料，意在
打造公平公正竞赛环境的前提下，如
果第二轮中超联赛再有国足队员“中
招”染红的话，伊万科维奇可能真的要
一个头两个大了。

世预赛前，国足队长“无球可踢”
上海申花主场与长春亚泰队一

役，主裁判李海新全场比赛总共出示
了六张黄牌，其中五张给了长春亚泰
队员，一张给了上海申花队员，但恰恰
是申花得到的这张黄牌引发了不小的
争议，也让“鲁莽犯规”和“故意伤人”
两者之间如何界定的问题又一次被摆
上了台面。

在反复观看了事发当时多个角度
的视频之后，一位原国际级裁判也给
出了自己的观点，认为当值主裁判的
判罚“问题不大”。“从比赛录像来看，
当时申花队利用角球进攻，长春亚泰
队守门员扑救之后皮球脱手，申花队
员左脚前伸准备射门，争抢时踢到了
亚泰队门将的小腿部位并且导致对方
受伤，从这一点来讲，虽然申花队员有
一个明显的收的动作，但肯定是一次
鲁莽犯规并且造成了后果。”

由于并没有出现死球，主裁判第一
时间并没有吹停比赛，但是在申花球员
准备组织二次进攻的时候，李海新看到
比赛双方有几名队员倒在地上，随后鸣
哨中止了比赛。此时，VAR开始介入，
随后李海新亲自到场边回看比赛视频，
并且向犯规队员出示了一张黄牌。

在很多人的印象当中，VAR要么
不“出手”，要么“出手”就是关乎进球
或者红牌这样的“大事”，所以对于主
裁判在观看视频之后没有出示红牌多
少有些不太理解，对此上述原国际级
裁判也表示正常：“从理论上讲，只有
出现疑似红牌情况时，VAR 才会介
入，但是不同的裁判对于犯规有不同
的理解和判罚尺度，只要是在规则范
围之内，这也是被允许的，就比如两名
球员在比赛中撞在一起有人倒地，可
能中超裁判认定其中一方使用了‘过
分力量’，但是到了英超赛场上，裁判
可能认为这就是一次正常的身体对
抗，连犯规都算不上，所以这个还是要
看当值裁判的理解和判断吧，之前中
超也有过 VAR 介入后出黄牌的情
况。从中超联赛这个整体的角度来
讲，所有裁判都应该尽可能地提高自
身的业务能力，并且统一判罚尺度和
标准，确保判罚的公正性和权威性。”

争议判罚亟待
统一裁判尺度

新援飞速融入，中超真能花小钱办大事记 者
视

点


